

Avril 2025

Fraternité Sacerdotale Saint-Pie X

n° 231



Bulletin mensuel des membres de la Tradition catholique



Confrérie Marie Reine des Cœurs

✉ Le Moulin du Pin F-53290 Beaumont-Pied-de-Bœuf ☎ 06.38.79.52.73.

Le Chemin de Croix pour les prêtres de Mme Lefebvre

Le mot de l'aumônier

Gabrielle Watine est née à Roubaix (59) le 4 juillet 1880. Elle est la quatrième d'une famille de 7 enfants. Elle s'est mariée avec René Lefebvre le 16 avril 1902. Huit enfants naquirent de leur union, dont Marcel, 3^e enfant, né le 29 novembre 1905.

Le Père Le Crom, montfortain, qui a écrit la plus importante biographie de saint Louis-Marie Grignion de Montfort parue en 1942, a rédigé une petite biographie de Mme Lefebvre qu'il a publiée en 1948, c'est-à-dire dix ans après sa mort survenue en 1938.

Dans une *Note liminaire*, il déclare : « *Si j'ai accepté de présenter cette esquisse biographique, écrite d'après des témoignages directs et irrécusables, c'est que je crois à la sainteté de Mme Lefebvre. Certes, nous ne devons pas préjuger des décisions de l'Église, mais, en pleine soumission à son autorité, ne nous est-il pas permis d'exprimer nos sentiments d'admiration pour des âmes qui semblent avoir réalisé l'idéal de la perfection chrétienne ? Parmi elles, se range Mme Lefebvre. Tel est l'avis unanime des personnes qui ont bénéficié de son affection, de ses exemples et de son apostolat* ».

Sous la direction du Père Huré, montfortain, « *la sainte femme avait atteint les sommets de sa vie intérieure* ». Dans son parcours spirituel, la consécration mariale montfortaine a joué un rôle déterminant. En 1909, « *en mai, elle s'offre à la Sainte Vierge suivant la formule de consécration totale de saint Louis-Marie Grignion de Montfort* ».

Gabrielle Lefebvre avait bien saisi l'essentiel de la dévotion montfortaine comme le précise le Père Le Crom : « *Elle se consacra totalement à la Vierge, dans l'esprit de la vraie dévotion, s'engageant à faire toutes ses actions par Marie, avec Marie, en Marie, pour Marie afin de les faire plus parfaitement par Jésus, avec Jésus, en Jésus et pour Jésus* ».

Elle vivait quotidiennement de cette spiritualité, avec un double souci, contemplatif et apostolique : « *Chaque matin, elle méditait quelques lignes du Traité de la vraie dévotion (de saint Louis-Marie*

Grignion de Montfort) qu'elle trouvait extrêmement instructif et qu'elle désirait recommander à ceux qui veulent mieux connaître la Sainte Vierge ». Elle a même atteint un certain degré d'union mystique à Marie : « *Le souvenir de Marie était toujours au fond de son cœur. Ses lettres en témoignent* ».

Mme Lefebvre institua à Tourcoing (59) deux œuvres principales : d'abord les Cordigères franciscaines. Sans être inscrits au Tiers-Ordre, les membres de cette association y sont apparentés par le port du Cordon de saint François. La deuxième œuvre qu'elle institua fut celle des vocations montfortaines. Elle avait pour but de trouver des secours pour les candidats au sacerdoce ; tout en comptant sur les tertiaires

pour fournir le principal appoint, la fondatrice ne voulait pas se limiter à leurs générosités, mais atteindre toutes les familles qui bénéficiaient de la direction spirituelle des Pères montfortains. Elle s'imposa, au moins pour la première fois, les visites à domicile. Cette œuvre répondait à un désir, puisque après la mort de Madame Lefebvre des âmes charitables l'ont continuée spontanément pour le plus grand bien des futurs missionnaires de la Compagnie de Marie.

Mme Lefebvre a donc fréquenté régulièrement l'église Notre-Dame-des-Victoires à Tourcoing, construite par les Pères montfortains. Il y avait dans cette église, détruite en 1995, un Chemin de Croix de style flamand, reproduction du Chemin de Croix de la cathédrale d'Anvers, qui a été réalisé par le peintre belge Franz Vinck (1827-1903). Mme Lefebvre a très probablement parcouru les stations de ce Chemin de Croix qui se trouve désormais à l'école de Camblain-l'Abbé (62) de la Fraternité Sacerdotale Saint Pie X.

Mme Lefebvre a rédigé un petit *Chemin de Croix pour les prêtres*. C'est ce Chemin de Croix qui est reproduit dans les pages qui suivent. Il est agréablement illustré par celui qu'elle a parcouru. ✍

Abbé Guy Castelain+



1^{re} station



Jésus est condamné à mort

Une seule goutte de sang eut suffi pour racheter le monde : Jésus voulut verser tout son sang pour que nous ne puissions pas ne pas comprendre qu'Il nous aimait.

4^e station



Jésus rencontre sa sainte Mère

Jésus n'a pas épargné la douleur de sa Mère que pourtant, en ce monde, Il aimait le plus. Acceptons, nous aussi, les souffrances des nôtres, de ceux que nous aimons.

2^e station



Jésus est chargé de sa Croix

Chacun de nous doit aussi porter sa croix. Disons-Lui bien en ce moment : Ô Jésus, nous acceptons la croix, notre croix, notre croix quotidienne, nous l'acceptons telle que Vous nous la voulez.

5^e station



Simon le Cyrénéen aide Jésus

Pour Jésus, quelle humiliation ! Lui, le Créateur du monde, se laisse aider par un mercenaire qui aura résisté encore, sans doute, avant de s'y prêter.

3^e station



Jésus tombe pour la 1^{re} fois

Jésus voit en esprit tous les péchés du monde, les haines, les attaques des impies, les sacrilèges et cette vue cause sa défaillance. Père éternel, pardon, pardon pour tous les pécheurs.

6^e station



Sainte Véronique essuie la face de Jésus

On pense que sainte Véronique serait peut-être la Samaritaine (la femme adultère ?) à qui Jésus a tant pardonné parce qu'elle avait tant aimé. Ne craignons pas pour nos péchés. Demandons, en ce moment, à Jésus de nous pardonner.

7^e station



Jésus tombe pour la 2^e fois

Cette fois, c'est le poids de toutes les âmes tièdes, indifférentes, de celles qui ont tant reçu et ne songent pas à rendre, qui occasionnent la 2^e chute de Jésus. Pardon, pardon pour ces âmes.

10^e station



Jésus est dépouillé de ses vêtements

Jésus est un objet de dérision pour tous, de honte pour Lui-même. Dépouillons-nous du respect humain.

8^e station



Jésus console les filles de Jérusalem

Jésus veut nous faire comprendre le prix des larmes : ne pleurons pas sur les choses du temps, mais sur celles de l'éternité... Comprenons l'importance de la perte des âmes... Elles valent le Sang de Jésus... (Nos fils [prêtres] sont à leur recherche, aidons-les).

11^e station



Jésus est cloué à la Croix

Les clous, ce sont nos attaches volontaires, nos obligations de chrétien, notre Règle (de vie). Laissons-nous, par eux, attacher à la croix. Soyons heureux qu'ils nous y maintiennent.

9^e station



Jésus tombe pour la 3^e fois

Jésus songe aux offenses de toutes les âmes religieuses, de ses prêtres, à ses amis qui L'abandonnent... Prions pour que les prêtres soient dignes (priez pour vos enfants prêtres).

12^e station



Jésus meurt sur la Croix

Sur la Croix, Jésus donne sa Mère à Jean ; Il donne Jean à sa Mère... Donnons-nous à Marie.

13^e station



Jésus est détaché de la Croix et déposé dans les bras de sa Mère

Pensons bien que, avec la Passion de Jésus, il [y] a eu la Passion de Marie : demandons-Lui de nous apprendre à joindre aussi notre part dans la Rédemption.

14^e station



Jésus est mis dans le tombeau

Le sépulcre n'est pas à Lui ; Jésus n'a pas une pierre où reposer sa tête. Donnons-Lui notre cœur comme asile : regardons-Le, soyons d'autres Christ. ✂

Notes sur le Chemin de Croix

reproduit avec l'aimable autorisation de M. le Directeur de l'école de Camblain

Franz Vinck (1827-1903) a peint plusieurs Chemins de Croix dont le *prototype* doit probablement être celui d'Anvers. Il existe d'autres versions en Belgique : 1) au Béguinage de Bruges, 2) au sanctuaire marial de Dadizele, 3) dans l'église d'Ittres. Avec celui de Tourcoing (aujourd'hui : Camblain), cela en fait cinq identifiés. Celui d'Anvers est un *prototype*, parce que, à proprement parler, les autres ne sont pas de simples copies. En effet, les dimensions et les formes varient. Si les personnages sont toujours les mêmes, les positions corporelles et les vêtements changent de l'un à l'autre. Il ne fait donc aucun doute que ce soit le même peintre qui les ait réalisés.

Michel Lefebvre (+15 septembre 2009) a précisé que l'église Notre-Dame-des-Victoires de Tourcoing, étant celle des Pères montfortains, « était le lieu où se tenaient les réunions du Tiers-Ordre franciscain

de Tourcoing » et que ses parents « s'y rendaient fréquemment, étant tous les deux tertiaires » (Témoignage, 14 mai 2003). Il est vraisemblable que Mme Lefebvre ait fait ses dévotions devant ce Chemin de Croix. **Pour se procurer ce Chemin de Croix** (lot de 14 cartes postales), écrire à l'École Saint Jean-Baptiste-de-La Salle 5, rue du Perroy F – 62690 Camblain-l'Abbé. **20 € Franco de port** (France). ✂

Retraites Mariales Montfortaines



❖ À San Damiano (Italie)

- du 5 au 10 mai 2025 (mixte)

☎ [41] 62/209.16.27 ou Sandamiano@fsspx.ch

Directeur : Abbé Claude Pellouchoud

❖ Au Moulin du Pin (53)

- du 16 au 21 juin 2025 (mixte, 19 places)

Le Moulin du Pin ☎ 02.43.98.74.63.

Directeur : Abbé Guy Castelain

❖ Au Trévoux (29)

- du 14 au 19 juillet 2025 (mixte, 24 places)

Directeur : Abbé G. Castelain ☎ 06.38.79.52.73.

❖ À Bitche (57)

- du 14 au 19 juillet 2025 (mixte, 36 places)

École l'Étoile du Matin ☎ 03.87.06.53.90.

Directeur : Abbé Stanislas Morin

❖ À Enney (Suisse)

- du 21 au 26 juillet 2025 (mixte, 24 places)

Domus Dei ☎ [41] 26/921.11.38.

Directeur : Abbé Claude Pellouchoud

❖ Au Moulin du Pin (53)

- du 8 au 13 décembre 2025 (mixte, 19 places)

Le Moulin du Pin ☎ 02.43.98.74.63.

Illustration ci-dessus : Groupe de Marie Reine des Cœurs qui se trouvait dans l'église Notre-Dame-des-Victoires à Tourcoing.



❖ 3 435 membres au 31 mars 2025.

❖ Le samedi 5 avril 2025, la messe sera célébrée pour les membres vivants et défunts de la Confrérie Marie Reine des Cœurs.

❖ **Protection des données.** Les informations fournies ne sont utilisées que par la F.S.S.P.X, qui respecte la législation (RGPD) sur la protection des données. Elles ne sont pas transmises à des tiers. Pour exercer votre droit d'accès, de rectification et de suppression des données vous concernant, écrire à l'adresse (p. 1) ou par mél : cmrc@fsspx.fr

❖ **Secrétariat :** signaler les changements d'adresses.

❖ **Courriel** de l'aumônier : cmrc@fsspx.fr

❖ **La Confrérie sur Internet :** site *La Porte Latine*.

❖ **Imprimé par Medru** (Belgique).

❖ **Responsable de publication :** Abbé G. Castelain, F.S.S.P.X. ☎ 06.38.79.52.73.